

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
3.00 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 17 de Noviembre de 1913

Núm. 197



Relojería Suiza
DE
Alcides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES

Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,

" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

PARA EL PUEBLO

Por Roberto Lamennais

El deber se extiende a todos los seres, pues todos tienen su lugar en el universo; todos llenan, según lo previsto por la sabiduría suprema, funciones que prohíbe alterar; todos gozan del don divino y tienen derecho a gozar de él. Destruir uno solo, por capricho, o infligirle inútiles sufrimientos, es una mala acción, un acto supuesto a las leyes del orden.

Respetad a Dios en sus más pequeñas obras y que vuestro amor abarque, como el suyo, todo lo que respira y vive.

Sí, dotando al hombre de inteligencia, ha hecho de él el rey de la naturaleza, no ha querido que fuese su tirano. Sus ojos, a los que nada escapa, tienen también una mirada de padre para el pobre gorrión que tiembla en vuestra mano.

No hay sociedad posible sin deber, pues sin él no existen los lazos entre los hombres. El deber comprende, como habéis visto, la justicia y la caridad.

La justicia consiste en no hacer a otro lo que no quisiéramos que otro nos hiciera; y la caridad está en hacer por otro, en toda ocasión, lo que quisiéramos que hiciesen por nosotros.

Un hombre vive de su trabajo, con su mujer y sus hijos; y como tiene buena salud, robustos brazos y encuentra cómodamente trabajo, puede, sin gran pena, atender a su subsistencia y a la de los suyos.

Pero acontece que una gran penuria sobreviene en el país; el trabajo escasea, porque ya no ofrece beneficio a los que lo utilizaban, y al mismo tiempo aumenta el precio de los artículos de primera necesidad. El trabajador y su familia empiezan a sufrir. Después de haber agotado sus módicos ahorros se le hace preciso vender, poco a poco, sus muebles, después algunas de sus ropas; y cuando se encuentra desnudo, se ve privado de todo ingreso, cara a cara con la miseria. Y no sólo el hambre entra en su casa; la enfermedad entra también con ella.

Ese hombre tenía dos vecinos, uno bastante rico, y el otro no tanto.

Fué a encontrar al primero, diciéndole:

"No tenemos nada, ni yo, ni mi mujer, ni mis hijos; tened piedad de nosotros."

El rico le respondió:

"¿Qué le vamos a hacer? Cuando habéis trabajado conmigo ¿he reteni-

do vuestro salario o he diferido el pago? Nunca he faltado con vosotros ni con nadie; mis manos están vírgenes de toda iniquidad. Vuestra miseria me aflige, pero cada uno debe pensar en sí mismo en estos tiempos tan malos; ¿quién sabe cuánto durarán?"

El pobre padre se calló y con el corazón angustiado volvía lentamente a su casa, cuando encontró al otro vecino menos rico.

Este, al verle pensativo y triste, le dijo:

"¿Qué tenéis? Parecéis preocupado y vuestros ojos han llorado."

Y el padre, con voz alterada, le explica su infortunio.

Cuando ha terminado:

"¿Por qué—le dice el otro—desesperaros de tal suerte? ¿No somos hermanos? ¿Cómo podré yo abandonar a mi hermano en su desgracia? Venid, nos partiremos lo que yo tengo y a la voluntad de Dios."

La familia que sufría encontró así consuelo, hasta que pudo, por sí misma, atender a sus necesidades.

Pasaron muchos años, después de los cuales los dos ricos comparecieron ante el Juez soberano de las acciones humanas.

Y el Juez dijo al primero:

"Mis ojos te han seguido sobre la tierra: tú te has abstenido de perjudicar a otro, de violar su derecho; tú has cumplido rigurosamente la ley estricta de la justicia; pero, cumpliéndola, no has vivido más que para tí. Tu alma, seca y dura, no ha comprendido la ley del amor. Ahora, en este mundo nuevo en que entras pobre y desnudo, se hará contigo como tú has hecho con los demás. Has guardado para tí solo los bienes que te hablan sido concedidos; nada has dado de ellos a tus hermanos: tampoco nada te será dado. No te has preocupado más que de tí, no has amado más que a tí mismo; ¡vas a vivir de tí mismo!"

Y dirigiéndose al segundo, el Juez dijo:

"Puesto que tú no has sido únicamente justo, y la caridad penetró en tu corazón; puesto que tu mano se abrió para repartir con tus hermanos menos afortunados los bienes de que eras depositario, y has enjugado las lágrimas de los que lloraban, te será concedido el mayor bien. Vas a recibir la recompensa del que ha cumplido plenamente sus deberes, la ley de justicia y la ley del amor."



Espacio reservado para la

SASTRERIA GONZALO ARTAVIA



DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

En honor al Candidato Republicano

Hoy lunes, víspera del onomástico del Licenciado don Máximo Fernández, hará el gran Partido Republicano una hermosa manifestación de profundo cariño al que es su ilustre jefe. Muy justo es tributar en ese día, tales honores, al que encarna los principios de la república, al que simboliza los nobles ideales de la causa republicana. Es un momento de alegría que tendrá el ilustre caudillo en los días de dura y acerba lucha. Olvidará las injurias y denuestos que contra su limpia personalidad sus pequeños y furibundos enemigos la han querido rodear, para compartir con los amigos, con sus fieles partidarios la más completa satisfacción que produce el luchar por el bien de la patria. Por eso todos los republicanos se aprestan para complimentar sinceramente al Licenciado Fernández en su onomástico.

HOJA OBRERA, que siempre ha sabido aquilatar los méritos del esclarecido repúblico, une su cordial felicitación a las numerosas que en ese día recibirá el jefe del partido republicano, el glorioso luchador por las libertades patrias Licenciado don Máximo Fernández.

LA CLASE OBRERA

En mi primer artículo titulado ¡Hora Suprema! decía que el candidato del Partido Republicano Licdo. don Máximo Fernández haría, una vez en la Presidencia de la República, un gobierno modelo, del pueblo y para el pueblo, porque además de ser ese su ideal, cuenta con personas de todas las clases sociales y con los elementos necesarios, y así poder ver realizados sus deseos.

Pues bien, entre los elementos necesarios a que hago referencia, está la clase obrera, esa colectividad digna de mejor suerte, a quien el señor Fernández por la simpatía y merecido aprecio que le tiene, colocará a la altura a que es acreedora, le proporcionará un ambiente propicio para el desarrollo de sus importantes energías. Nadie como él que durante el trascurso de muchos años se ha codeado y ha tratado muy de cerca a los artesanos, que conoce íntimamente sus virtudes y sus necesidades, hará todo lo que a su alcance esté por el mejoramiento de su estado actual.

Solamente los Gobiernos demócratas de verdad y que han nacido al calor del voto espontáneo del pueblo, se interesan por la clase obrera, le dan representación y la hacen partícipe en los distintos organismos del Estado, como en las municipalidades, etc.

Aquí, la clase obrera está compuesta en su mayoría por personas competentes, honradas, amantes del trabajo e inteligentes, pues los hay tan buenos en algunas artes y oficios que no los mejoran los europeos que han hecho estudios especiales.

¿Qué sería la mejor concepción arquitectónica del Ingeniero sin el auxilio de los obreros? Nada absolutamente. Son ellos los que con su trabajo dan la forma material a la idea desarrollada.

¿Qué sería del invento de Guttemberg—la imprenta—sin el auxilio de esos obreros—los tipógrafos? Nada, también, pues tan grandioso descubrimiento a estas horas estaría sirviendo de adorno en las galerías de algún museo de antigüedades, y así pasaría con todo. El trabajo, el fruto del cerebro de los sabios, de esos infatigables obreros de la ciencia, de esos que su mirada escudriñadora traspasa las entrañas de la tierra y las capas celestes, todo ese esfuerzo, todo ese trabajo de los inventores digo, estaría obscurecido por las sombras del olvido y sus nombres, que hoy son astros de primera magnitud, no irradiarían sus refulgentes rayos de luz sobre la humanidad, si no fuera por el precioso concurso aunado de los obreros—los trabajadores—que son los que con su trabajo material e intelectual dan forma y vida a las concepciones y proyectos de los que inventan, y son los obreros también los que acaban, pulen y retocan, muchas veces, esas invenciones que salen del cerebro de sus autores con deficiencias.

Es por esto que cada obrero, cada trabajador, cada cual en su oficio, por humilde que sea, desempeña un importante papel en la humanidad.

Aquí, hay que ser franco, gran parte de la sociedad mira al obrero, al artesano, casi con desprecio, con indiferencia y si me apuro hasta con repugnancia. Utiliza su trabajo pero como quien hace uso de una bestia, de una bestia de pobre, porque las de los ricos siquiera tienen la dicha de estar en pesebres lujosos. ¡Sólo en las luchas electorales, para el círculo olímpico, es importante el obrero! ¡Que injusticia!

Es el trabajo el que permitiendo a cada uno reunir, concentrar sus aptitudes, sus fuerzas, la causa primordial del progreso en todas sus diversas formas. Al respecto dice M. Thury, que el sabio descubre y explica los principios descubiertos, que el Ingeniero busca el modo de utilizar esos mismos principios y que es el OBRERO el que EJECUTA.

De modo que queda demostrado hasta la evidencia la utilidad e importancia en la vida tanto comercial como material de la clase obrera y por esto, el Gobierno que le dé protección franca y decidida habrá hecho una obra meritoria.

Y esto tengo fe que lo hará el Licdo. don Máximo Fernández.

El tiempo será testigo!

R. R. G.

Escenas costarricenses

El Lic. don Claudio González Rucavado ha tenido la fineza de obsequiarnos con un tomo de la 2ª edición de su novela *Escenas costarricenses*. Tendrá lugar preferente en nuestra biblioteca esa joya de literatura nacional, valiosa por su estructura y por las delicadas manos del orgebre que la labró. Al dar al autor las gracias, unimos nuestra felicitación a las muchas que merecidamente ha recibido.

La Esperanza

*Fulgente rayo de luz divina
Con que aparente vemos la calma,
Luz de consuelo, luz diamantina,
Que brilla siempre dentro del alma.*

*Luz que el ensueño nos prismatiza
Con el destello de su esplendor,
Caricia tierna que nos suavisa
La cruenta angustia de algún dolor.*

*Nimbo celeste de idealidades
Que embriaga el alma con su ilusión,
Rayo de luna en las soledades
Tristes y oscuras del corazón.*

*Divino nido de verde encaje
Do nos arrullan con alegría
Blancos consuelos de azul ropaje,
De alas doradas de fantasía.*

*Bella Esperanza, sólo tú calmas
De la existencia tantos dolores,
Pues es alivio de tantas almas
Ese perfume que dan tus flores.*

ALBERTO ACUÑA S.

Notas de San Ramón

—La Orquesta "Mozart" que dirige el competente artista don Crisanto Murillo, prepara una velada musical en honor de Santa Cecilia, que ejecutará en los salones del "Club de Amigos" el 22 del corriente. Dados los preparativos que se hacen, la fiesta resultará espléndida.

—También la Sociedad Obrera de esta ciudad, prepara un suntuoso baile para el 16 de este mes, conmemorando el primer aniversario de su fundación. A propósito de obreros, censuramos el proceder de algunos jóvenes artesanos que dicen haberse retirado del Club por motivos triviales, que hacen propaganda en contra de esa sociedad en vez de contribuir para su engrandecimiento.

—Nos dicen que la Municipalidad (o el Jefe Político) negó a los filarmónicos la luz para los ensayos de una retreta que darán a Santa Cecilia, y que los pobres músicos tuvieron que comprar de su bolsillo una lamparilla y pedir permiso a la Compañía de Luz para utilizar la instalación que hay en el local de estudios. El caso de la Filarmonía en este pueblo es muy vergonzoso, pues la Municipalidad, a excepción de un miembro que tiene interés en que aquella se reorganice, no quiere prestar apoyo a una comunidad que en todas partes es el orgullo del pueblo.

Cornetín.

San Ramón, 6 de Noviembre de 1913.

LA ENVIDIA

Es la envidia una pasión vergonzosa, que hace afligir el espíritu cuando se ve el bien ajeno, aunque resulte en perjuicio nuestro.

El envidioso es necio y presumido; si en los demás nota cualidades ventajosas, una rabia secreta le devora, y no perdona ningún medio artero ni sagaz para oscurecer y rebajar en el concepto del público, el brillo de las virtudes ajenas.

Para saciar el envidioso su abominable pasión, se vale de estas maneras:

Cuando quiere deprimir a otra persona, se disfraza como el más bondadoso.

Para denigrar las acciones más loables aparenta una noble franqueza y un celo decidido por la verdad.

Para criticar las producciones del espíritu y de las artes, aparenta buen gusto y amor a las cosas.

Si habla de la fortuna o reputación de alguno, se propone probar que la debe a medios fáciles y poco favorables.

Comunmente proviene la envidia de la ignorancia. He aquí los efectos que produce: rebaja el mérito, desanima el talento y siembra la cizaña. ¿Qué se propone el envidioso al desacreditar a los demás? Granjearse la estimación y el aprecio que no ha merecido su conducta. Mas, ¿cuál es casi siempre su suerte? La de ser aborrecido y despreciado.

Fijaos, mis queridas amigas y amigos, que el envidioso es siempre repudiado, y esto se debe a que casi siempre el envidioso es un ignorante.

Florencio Osté C.

Baile de Obreros en el Teatro Nacional el 24 de diciembre

—o—

Por iniciativa de la Sociedad de Trabajadores se llevará a cabo un suntuoso baile de Obreros en nuestro Teatro Nacional, el que generosamente ha sido concedido por el Gobierno. Grandes preparativos se hacen para que este baile sea el exponente del buen gusto de los obreros.

En esta fiesta tomarán parte todas las Sociedades Obreras, así como los obreros en general.

La nota más simpática de esta fiesta será la gran idea de conceder cuatro premios a las señoritas que asistan con el traje más sencillo y elegante. Esas serán las verdaderas Reinas del baile.

En el próximo número daremos más detalles, por el momento nos concretamos a dar la simpática noticia así como felicitar a la Sociedad de Trabajadores por su idea.

Nuestro pesar

muy sentido damos a la familia del valiente y convencido republicano don Manuel Guzmán, que por su infortunio fué baleado en la villa del Paraíso, y muerto hoy en el Hospital de esta ciudad.

Su entierro se efectuó hoy con un lujoso acompañamiento de sus coopartidarios.

Ya comentaremos en el próximo número la muerte injusta de este joven.

A los zapateros

En la Manufactura de Calzado se necesitan montadores de calzado fino pagándoles los precios acostumbrados pues nunca se han alterado.

Para ser admitido es indispensable proveerse de buenas recomendaciones.

San José, Octubre 29 de 1913.

G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

Con las que repican, doblan

Tanto hemos oído decir a iglesistas y duranistas: ¡DON MÁXIMO NO SERÁ PRESIDENTE! Tanto se ha grabado en nuestros oídos el tono grave y sentencioso que la maledicencia y la envidia del enemigo da a esa maldita frase; tanto ha trascendido ya el criminal proyecto que, al fin, a fuerza de tanto oírlo los fernandistas, se han puesto en guardia, dispuestos a repeler cualquier criminal intento, pues ante la palpable mayoría fernandista no es lógico suponerle otra base al vaticinio. El solo intento cambiaría la faz de la política convirtiendo irremisiblemente y lastimosamente a nuestra amada tierra en un campo de Agramont.

¿Por qué no llegará, qué fundamento tiene la sarcástica frase que a guisa de consigna repiten enfáticamente iglesistas y duranistas en criminal consorcio?

¡Lo que fuere sonará!

Si podemos asegurar que guiados por los antecedentes, castigaremos a los responsables con mano férrea e inexorable quienes quiera que ellos sean, aunque se laben las manos, pues en tan horrible caso, precisará sentar el precedente de que, no impunemente puede atentarse contra la vida de un candidato y los derechos inalienables de un partido que cuenta irrefragablemente con la mayoría de votantes del país.

¡Guardaos muy bien de confirmar un rumor tan infame que por vuestro honor y por el de Costa Rica no queremos creer, aún a pesar de que ya cansan los insensatos que se ventean la lengua con amenazas que ningún jefe puede autorizar.

Repetimos: ¡No queremos creer que haya entre los enemigos conscientes, insensatos que piensen en tan bochornosos extremos, no; nos es casi imposible admitir que los que a tales conclusiones lleguen con el ligero correr del pensamiento no se detuvieran al ponerlo en práctica ante la idea de represalias que brotaría vigorosa y espontánea levantando como un solo hombre a la gran colectividad fernandista, frenética y aplastante contra los enemigos del orden, en que descansar debe el buen nombre de la Patria y la paz de los hogares.

Suponiendo que por desgracia para el país tuviese verificativo el "CONSUMATUM EST" decretado con premeditación infame ¿qué beneficio, qué resultado práctico vendría a los victimarios y a la Nación? ¡NINGUNO!! Por dos razones: la primera, porque don Máximo sería sustituido incontinenti por su lugar teniente, en medio de la aclamación universal que a guisa de protesta provocan siempre los grandes crímenes políticos, y la segunda, porque la Nación se conmovería terriblemente desde sus cimientos y se exhibiría ante el mundo entero como abrigadora de hombres incultos que no han aprendido aun a refrenar sus pa-

siones políticas, en aras del honor nacional que todo buen ciudadano debe conservar incólume, para bien de la patria y honra de sus hijos.

¡Pueblo! Abrid los ojos, no os dejéis conducir de la mano como un ciego al precipicio en que pretenden empujaros los enemigos del orden y de las instituciones patrias; meditad un poco sobre la razón de nuestros considerandos y pronto os convenceréis de que todo cuanto se dice y contradice por iglesistas y duranistas con mengua de carácter o sea del honor, si no es cierto en un todo, sí se traduce fácilmente como confesión de debilidad y miedo, pues es claro que todo el que confía en sus propias fuerzas en lugar de atentar contra el orden público se constituye en su mejor guardián, y en vez de maquinarse en las tinieblas los más espantosos crímenes, piensa como don Máximo en mitigar pronto el desasosiego producido por la política y en borrar de la mente de los costarricenses la idea de "VENCIDOS Y VENCEDORES" que después de las elecciones ya no tendría razón de ser, porque si se estableciese diferencias, tales preferencias harían odiosa la administración y serían rémoras para el desarrollo de las inagotables fuentes de riqueza que posee nuestro privilegiado suelo.

Cada vez nos convencemos más de que en nuestras humildes líneas campea la sindéresis que corrobora día a día el ir y venir de verdi-blancos y rojos y la persistente obsecación con que se niega la fusión que a todos consta.

Claro está que los públicos manejos de que la prensa diaria ha hablado no tienen por objeto la fusión de ambos partidos en beneficio de un tercero, sino la interesada idea de mantener la cohesión de ambas agrupaciones en beneficio de sus respectivos Jefes, pues a ellos no les conviene fusionarse antes de las elecciones directas porque en tal caso, muchos copartidarios que estiman el carácter o el honor como el mejor blasón que el hombre debe ostentar, se replegarían al fernandismo avergonzados de jefes que ayer se mordían y hoy se están abrazando.

Así, pues, la Patria de nuestros sueños, será factible hasta que tengamos como Presidente a Máximo Fernández, hombre de carácter bien templado en la ardiente fragua del patriotismo y bañado después en las aguas cristalinas de los fueros y genuinos principios republicanos.

Don Máximo en la Presidencia, exento de pasiones mezquinas, tendrá el trabajo como su principal deber y adunando la constancia, la inteligencia y la honradez, no sólo dará buen ejemplo a los obreros, sino que traerá la evolución llevándonos por el camino que conduce a la realización de sus más grandes ideales en bien de la Patria.

NIC KARTER

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

Señores suscritores Y agentes

Ruego a Uds. dispensar el no haber salido a la luz pública HOJA OBRERA en la semana pasada, pues con motivo de ser yo el único y todo del periódico, me ví en el caso de suspender su publicación, por encontrarse mi señora enferma gravemente. Hoy, a Dios gracias, se encuentra fuera de peligro y en mejoría, por lo que tengo gusto de reanudar mis tareas con el presente número.

De Uds. atto. S. S.

Gmo. Casasola A.

Mis agradecimientos

Sinceros doy a todas las personas que tuvieron la generosidad de exponerme por medio de cartas, telegramas y personalmente, sus sentimientos por la gravedad de mi señora esposa.

Gmo. Casasola A.

Regresará a su patria

En breve nos abandonará nuestro querido y apreciable compañero y amigo don Leopoldo Valencia, quien partirá para El Salvador a unirse con su familia, dejando en esta su segunda patria gratos recuerdos y el aprecio de sus sinceros amigos que siempre le recordarán con cariño.

El Mausoleo de los Tipógrafos

CARTA ABIERTA

San José, Noviembre 16 de 1913.

Señor don Guillermo. Casasola A.

Estimado amigo:

En el número 196 de HOJA OBRERA, aparece un articulo en que se me felicita "porque he colaborado en la obra del Mausoleo por haber sido también el iniciador de la humanitaria idea de la fundación de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos."

Bien sé que el impulso generoso de la amistad fué el que movió a Ud. a consignar esa felicitación, que al agradecerla tengo que hacer a un lado su creencia de que yo haya colaborado en la obra del titulado Mausoleo, porque no es cierto.

Pero antes permita que le diga que si inicié y fundé la Sociedad Tipográfica no fué con el fin de cosechar con el tiempo honores y felicitaciones que no me hacen falta. Era un deber de compañerismo, simplemente.

Cuando se trató de la erección del Mausoleo, yo me hallaba fuera del país. De haber estado aquí, sin desconocer la buena fe del iniciador del proyecto, me habría opuesto tenazmente a que se llevara a efecto, pues no son los muertos, sino los vivos los que necesitan auxilios. ¿Sabe Ud. por qué? Porque la Sociedad no tiene un local propio para celebrar sus reuniones; porque la Sociedad no tie-

ne una biblioteca para que lean y se instruyan sus socios; y porque la Sociedad no protege moralmente a sus miembros. El dinero gastado en ese ostentoso sepulcro, habría servido para una tumba más hermosa y más bella: la tumba del vicio. Con la propaganda por el periódico, por el libro y por la tribuna, se habría hecho mucho por la mejora moral de nuestro gremio.

Sería largo enumerar cuántas cosas útiles y de inmediato provecho se habrían llevado a cabo en vez de ese Mausoleo.

Antes de terminar esta carta,—que de seguro me proporcionará malos gestos de algunos pobres de espíritu,—quiero dar al comité del Mausoleo las más expresivas gracias por no haberme invitado a la comedia de la bendición, el 2 de Noviembre, pues así se ahorró el disgusto de que yo le hubiera devuelto la tarjeta con estas frases: "Todo tipógrafo que profese la doctrina socialista y ame la libertad, sobre todo la de conciencia, con sólo asistir a esa ceremonia, es un apóstata. Yo no quiero serlo."

Soy del amigo Casasola, affmo. S. S.

Daniel Ureña.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

HEREDIA

Señor don J. D. Ch.

HEREDIA.

No publicamos el nombre de la candidatura para diputado, de su recomendado, como representante de los obreros de esa provincia, porque unas firmas de obreros en su favor, si las hubieran, no serían el exponente de la voluntad y deseo de los obreros de la provincia de Heredia; segundo, que esa candidatura viene reñida con los principios e ideales que caracterizan a HOJA OBRERA, y está muy lejos de sus doctrinas.

Esas candidaturas tuvieron efecto en aquellos tiempos en que la clase obrera no sustentaba ideales; ya hoy no, los obreros tienen trazado su sendero en el surco de la regeneración de su clase y el estudio, lo que día con día le hace surgir alcanzando así grandes triunfos con lo que va coronando sus nobles y justas aspiraciones.

Los obreros de hoy, tienen el orgullo de contar en su gremio con elementos idóneos y dignos de representar su clase en cualquier lugar o puesto que se les designe, ya no tienen necesidad del tutelaje; por eso, no creemos por un momento que los obreros de Heredia no sientan, ni piensen, como la generalidad de los obreros del país.

Sentido fallecimiento

Después de penosa enfermedad ha dejado de existir en esta ciudad la muy respetable señora doña Sacramento v. de Carmona, madre de nuestro querido amigo el Presbítero don Daniel Carmona, a quien damos nuestro profundo pesar por tan irreparable pérdida, rogando a Dios por su resignación ante los designios de la vida.

Consecuencias del alcoholismo

En la digestión hace perder el sentido del gusto; irrita la garganta; congestiona e inflama el estómago; exagera la secreción de los jugos digestivos; ulcera los intestinos; altera el hígado; quita el apetito y trae el enflaquecimiento y la debilidad progresivamente.

En la respiración. A su paso por la laringe, el alcohol la hace perder su elasticidad y viene el enronquecimiento, irrita los bronquios, provoca la tos, ataca a los pulmones y predispone a la tisis.

En la circulación. Pasa vivo en la sangre, la coagula y descompone, ataca los tejidos del corazón, dilata las arterias y las venas, expone a las embolías, produce los aneurismas y es causa de hemorragias.

En el cerebro. Descompone los tejidos, produce el reblandecimiento, trae la ruptura de los vasos, causa la apoplejía, la parálisis, la imbecilidad y la locura.

En los sentidos. La vista se acorta, el oído se aleja, la palabra titubea, el tacto se embota, las piernas se doblan y los músculos no obedecen.

El alcohol abre la puerta de todas las enfermedades y la vejez se anticipa: un hombre de cuarenta años revela por lo menos veinte más.

El alcoholismo ataca también las facultades del alma.

Produce la lentitud en el espíritu, ilusiones, alucinaciones, vértigos, temores injustificados; destruye la memoria, turba la imaginación, debilita la voluntad, altera el carácter, y produce, lentamente, la manía, el embrutecimiento y la demencia.

El alcohol se encarga de llenar los manicomios y los asilos. En 80,000 locos, 25,000 son alcohólicos.

En todos los países la curva de la locura sigue paralela a la curva del alcoholismo.

El alcoholismo es también un mal social. La ciencia y la experiencia dicen: "A padre ebrio, hijo beodo."

El alcoholismo mata en él su descendencia. La estadística declara que los hijos de los bebedores son degenerados, epilépticos, histéricos, tuberculosos, ebrios o locos.

El porvenir moral o material de la familia están comprometidos por el alcohol; y el pueblo que se alcoholiza está en vía de desaparecer.

FAU.

SEÑORES AGENTES

— 0 —

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

tomarlo a viciará se porque cantina esta en trago ningún tome No Aquí se arregla la chanfaina

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. — 25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez
Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y niquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APARTADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero.

Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Mansana de Ants, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La cnjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstonero, León Tolstoi.
Casa por alquiler, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erotica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Tolstoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n° 270.